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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA AVANZA 
En la primera sesión de octubre podría votarse la iniciativa de reforma de la Ley de Participación Ciudadana, 
la cual se ha trabajado en conjunto con la Secretaría de Planeación, comentó Graciela Juárez, diputada local 
del PRI. La también presidenta de la Legislatura mencionó que la iniciativa se encuentra casi lista para ser 
presentada al IEEQ y al colectivo ciudadano con el que han trabajado. “Prácticamente está lista, tuvimos una 
reunión de trabajo para afinar algunos detalles pendientes, ya en próximos días estaremos reuniéndonos con 
el Instituto Electoral, con el colectivo y otros compañeros diputados”, dijo. Juárez Montes aseguró 
que Querétaro contará con una ley de avanzada al considerarse mecanismos de participación que no se 
encuentran en la ley actual, además de que será incluyente. “Viene una ley con algunos avances importantes, 
con algunos mecanismos de participación ciudadana que no tenía la anterior, la anterior ley estaba no muy 
concisa, hasta en temas de redacción viene mucho más incluyente”, añadió. (DQ 11) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/avanza-ley-de-participacion-ciudadana-10691297.html 
 
AGUSTÍN DORANTES AÚN NO DEFINE SI PARTICIPARÁ O NO EN PRÓXIMOS COMICIOS 
El Secretario de Desarrollo Social del Estado, Agustín Dorantes Lambarri, informó que aún está a la espera de 
que la convocatoria que publique el Partido Acción Nacional (PAN), para definir si participa en proceso 
electoral 2023-2024. Esto luego de que Josué Guerrero, secretario particular del gobernador, señaló que 
después del informe decidirá si se separa del cargo para buscar la alcaldía de Corregidora. De esta manera, 
indicó que la convocatoria de su partido el de acción nacional se emitirá una vez que se publiquen las reglas 
establecidas por el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
Una vez hecho, reiteró que tomará una decisión y hasta entonces le informará al gobernador y lo platicará con 
el PAN. Agustín Dorantes, reiteró que en este momento está enfocado en trabajar y dar los mejores resultados 
al frente de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado, tal y como recién fueron los publicados por el Coneval, 
respecto a la reducción de la pobreza en Querétaro. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/agustin-dorantes-aun-no-define-si-participara-o-no-en-proximos-
comicios/ 
 
¿CUÁNTOS HABITANTES HAY EN CADA DISTRITO ELECTORAL LOCAL? 
Por Rosalía Nieves 
Derivado del ajuste poblacional que se llevó a cabo por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), en el 
estado, en cada distrito electoral local hay aproximadamente 157 mil 898 habitantes. Así lo dio a conocer la 
consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, quien 
aseguró el pasado 22 de agosto de 2022 se aprobaron los distritos electorales, motivo por el cual, San Juan del 
Río contará con dos, el 10 y 11. Precisó que el municipio de Querétaro se mantiene con siete distritos 
electorales, 1, 2, 3, 4, 5, 6 y 7, mientras que la localidad de Corregidora conforma el 8, de ahí, Amealco de Bonfil 
se convierte en la cabecera distrital 09, adhiriendo a Huimilpan y 10 secciones electorales del municipio de El 
Marqués. Precisó que, en el caso de Tequisquiapan, esta localidad será la cabecera del distrito electoral local 
12, el cual también estará integrando al municipio de Pedro Escobedo, mientras que el distrito 13, tendrá su 
cabecera en El Marqués. “Estaríamos justamente en próximas fechas, bueno, compartiéndoles ya de manera 
muy gráfica cómo están trazados cada uno de estos distritos, pero ya por hoy los pueden encontrar 
actualizados en la página del IEEQ, ya que el tema de la geografía electoral es algo que está por constitución 
establecido para el INE”. Asimismo, comentó que el distrito 14 cambia su cabecera distrital a Ezequiel Montes 
e integrará a los municipios de Colón, Peñamiller y Tolimán, mientras que el municipio de Cadereyta de 
Montes dejará de ser cabecera distrital y se integrará al distrito electoral 15 con sede en Jalpan de Serra. “El 
distrito 15 integra las secciones de Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, 
Pinal de Amoles y San Joaquín, el reacomodo distrital que hizo el INE busca equilibrar todos los distritos, el 
promedio es de 157 mil 898, ese es el promedio, la lista nominal que teníamos hace una semana es de más de 
un millón 800 mil”. (ESSJR) 

https://queretaro.quadratin.com.mx/agustin-dorantes-aun-no-define-si-participara-o-no-en-proximos-comicios/
https://queretaro.quadratin.com.mx/agustin-dorantes-aun-no-define-si-participara-o-no-en-proximos-comicios/
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https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/cuantos-habitantes-hay-en-cada-distrito-electoral-local-
10689418.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
LE CORRESPONDE A XÓCHITL GÁLVEZ SUMAR TODO LO QUE SEA POSIBLE PARA EL 2024: 
GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que le tocará a la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez, sumar todo lo posible, de cara a las elecciones presidenciales del 2024. (N) 
 
EBRARD SÍ SUMARÍA AL FRENTE AMPLIO: KURI 
Ante la posibilidad de que Marcelo Ebrard abandone las filas de Morena y busque una alternativa política para 
el proceso electoral del 2024, el gobernador Mauricio Kuri consideró que en el Frente Amplio por México el 
excanciller sí sumaría a la causa. (DQ, EUQ, AM, PA) 
 
ESPERA DORANTES REGLAS PARA DEFINIR SUS ASPIRACIONES 
El secretario de SEDESOQ, Agustín Dorantes, espera que en las próximas semanas sesione el Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN para tomar una determinación sobre las posibilidades de participar en alguna candidatura 
federal para el 2024. (AM) 
 
QUÉ BUENO QUE QUERÉTARO IMPULSE A XÓCHITL: ROBERTO 
Sobre la encuesta de Consulta Mitofsky que ubica a Querétaro como el estado del país en donde más votos 
tendría Xóchitl Gálvez, Roberto Sosa destacó que el estado y Corregidora son totalmente azules. (PA) 
 
CÓNCLAVE PANISTA EN EL ESTADO 
El estado será sede el 30 de septiembre del encuentro nacional de presidentas y presidentes estatales del PAN, 
el cual estará encabezado por el dirigente nacional Marko Cortés. Claudio Sinecio, secretario general, 
mencionó que en la reunión se abordarán temas propios del partido, además de que reiterarán el respaldo a 
Xóchitl Gálvez, coordinadora del Frente Amplio por México. (DQ) 
 
PVEM 
 
NOMBRAN A NUEVO COORDINADOR DEL VERDE EN TOLIMÁN 
El dirigente del PVEM, Ricardo Astudillo, anunció la designación de Alejo Sánchez como el nuevo coordinador 
municipal en Tolimán. Este nombramiento se produce después de que Alejo Sánchez obtuvo 3 mil 456 votos, 
de quién fue el ganador en su momento con 3 mil 624 votos. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SNTE ALERTA ESCUELAS “DE ALTO RIESGO” 
Maestros también se quejan por cargas excesivas con grupos demasiado extensos. (DQ, principal) 
 
N: LEGADO DE HONOR: MKG 
Exhorta gobernador Mauricio Kuri a continuar trabajando para conservar la libertad que tenemos. (N, 
principal) 
 
AM: PREDIO DE “DATA CENTER” SERÁ PRÉSTAMO: KURI 
El inmueble en Colón donde se instalará un centro de datos seguirá como un bien del gobierno estatal; destaca 
que se denotará la industria tecnológica en la región. (AM, principal) 
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EUQ: ATRIBUYEN APAGONES A ACTOS DE VANDALISMO 
Secretaria de Gobierno informa que hay estrecha comunicación con la CFE, que ha reportado ataques a 
subestaciones o robo de cable. (EUQ, principal) 
 
CQRO: NO HABRÁ LEY SECA EN QUERÉTARO EL 15 DE SEPTIEMBRE: MURGUÍA 
La secretaria de Gobierno del estado señaló que la prohibición en la venta de bebidas alcohólicas solo fomenta 
al clandestinaje. (CQRO, principal) 
 
PA: TIRARÍAN VIEJO HOSPITAL 
Un dictamen técnico mostró que el inmueble construido hace 60 años y transferido al IMSS incumple normas 
actuales y debe ser demolido. (PA, principal) 
 
P: LA GUARDIA NACIONAL PIERDE TERRENO QUE LE DONÓ MUNICIPIO 
Durante dos años, autoridades del organismo de seguridad dejaron de realizar las acciones exigidas en el 
acuerdo de cesión y finalmente perdieron el predio que ocuparían en el municipio de Querétaro. (P, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EXHORTA GOBERNADOR A LOS QUERETANOS A CONTINUAR TRABAJANDO PARA CONSERVAR LA 
LIBERTAD 
Con el llamado a los queretanos a mantener la solidez de nuestro Estado de Derecho y seguir luchando para 
construir un mejor país, el gobernador Mauricio Kuri acudió a la ceremonia conmemorativa por el 176 
aniversario de la Gesta Heroica de Los Niños Héroes de Chapultepec.  “Ellos actuaron más allá en el 
cumplimiento de su deber y movidos por su determinación de luchar por el honor y la soberanía nacional, esto 
hace que su ejemplo haya inspirado a otros mexicanos a luchar por la libertad de nuestro país”, subrayó. (N, 
DQ, AM, EUQ, CQRO) 
 
QUERÉTARO SE PREPARA PARA IMPULSAR CLÚSTER DE TECNOLOGÍA CON INVERSIÓN DE 3.6 MMDD 
Tras la aprobación del Congreso local para desincorporar un predio ubicado en el municipio de Colón, el 
gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que el espacio tendrá una buena oportunidad de ser utilizado por la 
iniciativa privada para la instalación de empresas de data centers, donde invertirán 3 mil 600 mdd, con lo que 
se detonará en Querétaro un nuevo clúster de tecnologías.  (PA, EUQ) 
 
INMUEBLE PARA COMPLEJO DATA CENTERS COLÓN SERÁ UN PRÉSTAMO TEMPORAL: KURI 
Con la llegada del próximo Complejo Data Centers Colón, Querétaro seguirá a la vanguardia y se detonará un 
nuevo clúster, considerado el futuro del mundo, declaró el gobernador Mauricio Kuri. (AM, CQRO, P) 
 
 
GOBIERNOS DE QUERÉTARO Y FEDERAL TRABAJARÁN JUNTOS EN DESARROLLO URBANO 
PLANIFICADO 
El gobernador Mauricio Kuri firmó un convenio de colaboración para la gestión y regularización del suelo en 
Querétaro con el director general del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, José Iracheta. (DQ, AM, PA, 
CQRO) 
 
SE INFORMARÁN AVANCES DE QROBÚS EL 20 DE SEPTIEMBRE 
El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, destacó que el 20 de septiembre el gobernador Mauricio 
Kuri dará un anuncio completo en materia de movilidad y que tiene que ver con la mejora del servicio del 
transporte público. (PA) 
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APAGONES EN LA ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO, POR VANDALISMO: MURGUÍA 
Los diversos apagones que continúan en la zona metropolitana han sido ocasionados por el vandalismo del 
que han sido víctimas diversas subestaciones de la CFE que han dejado sin energía eléctrica a múltiples 
colonias, señaló la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. (EUQ, CQRO) 
 
NO HABRÁ LEY SECA EN QUERÉTARO EN FIESTAS PATRIAS: MURGUÍA 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, aseguró que no habrá ley seca para este 15 de septiembre, dijo que 
usualmente ya no se implementa esta medida. Destacó que la ley seca favorece el clandestinaje, hizo un 
llamado a los queretanos a vivir estás fiestas en paz. (N, EUQ) 
 
ENTREGA MURGUÍA ESCRITURAS 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, encabezó la entrega de 102 escrituras más del programa 
Certeza Patrimonial, que entre 2022 y 2023 que suma 302 familias beneficiadas con un monto ejercido de más 
de 20 mdp; ahí se comprometió a impulsar acciones para que este apoyo social continúe mientras exista la 
necesidad por parte de las y los ciudadanos.  (N, PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CHELA JUÁREZ SÍ LE “ENTRARÁ” A DISCUTIR EL ABORTO, PESE A LA  “FALTA DE PRISA” DEL PAN 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Graciela Juárez Montes, reiteró 
su postura en torno a que “es el momento” para analizar el tema del aborto en el Congreso local. (PA) 
 
EL ABORTO TAMPOCO ESTÁ EN AGENDA: FELIFER  
En el Congreso federal, al igual que en el estado, tampoco está en agenda el tema del aborto, subrayó el 
diputado federal y presidente de la Comisión de Justicia, Felipe Macías, quien acotó que tampoco ha llegado 
algún mandato de la SCJN para legislar al respecto. (P, DQ) 
 
NO PRESCRIBIRÁN LOS DELITOS SEXUALES EN CONTRA DE LOS MENORES: FELIFER 
Por decisión unánime, la Cámara de Diputados aprobó la reforma al Código Penal Federal para la no 
prescripción de delitos de violencia sexual contra menores de edad, informó el legislador federal Felipe 
Macías.  (PA) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SE SUMA PODER JUDICIAL A FIRMA ELECTRÓNICA AVANZADA 
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal y la magistrada presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce, firmaron 
un convenio de colaboración para que el Poder Judicial haga uso de la firma electrónica avanzada de la entidad. 
(EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA LUIS NAVA SEGUROS DE VIDA 
El presidente municipal, Luis Nava, entregó certificados del programa "Seguro de Vida y Asistencia Médica" 
para comerciantes, locatarios de mercados, operadores de taxi, artistas y trabajadores de micro y pequeñas 
empresas y de medios de comunicación. (DQ) 
 
PONDRÁ EN MARCHA CORREGIDORA INSTITUTO MUNICIPAL DE LA SALUD; PIONERO EN MÉXICO: 
SOSA 
El municipio de Corregidora, en las próximas semanas, pondrá en marcha el Instituto Municipal de la Salud 
para atender a los ciudadanos, informó el alcalde Roberto Sosa. (P, EUQ, PA) 
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ENRIQUE VEGA CARRILES ENCABEZÓ LA PRESENTACIÓN DE 21 NUEVOS POLICÍAS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la ceremonia de la presentación de nuevos 
policías y la entrega de estímulos económicos a oficiales destacados, como parte de la estrategia de la SSPyTM, 
de contar con elementos certificados y acreditados con los más altos estándares. (N, DQ, PA) 
 
MOVILIZACIÓN EN EL PUEBLITO, DETECTAN OBJETO SOSPECHOSO APARENTEMENTE EXPLOSIVO. 
EVACÚAN A HABITANTES DE LA ZONA 
Se lleva a cabo una importante movilización de elementos policiacos, así como también del Ejército Mexicano 
sobre la calle Hidalgo en la cabecera Municipal de Corregidora “El Pueblito”. Fue reportado el hallazgo de un 
objeto sospechoso que aparenta ser un artefacto explosivo. Es por ello que especialistas trabajan ya en la 
identificación para descartar algún riesgo para la población. Por lo pronto fue evacuada la zona.  (N, DQ, PA) 
 
 
MÁS DE MIL 700 BENEFICIADOS CON EL SEGURO DE VIDA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega de certificados del Programa "Seguro de 
Vida y Asistencia Médica" para comerciantes, locatarios de mercados, operadores de taxi, trabajadores de 
micro y pequeñas empresas, artistas y trabajadores de medios de comunicación, y con el que además del apoyo 
para el cuidado de su salud y de sus familias, les ahorrará una lana y brindará tranquilidad.  (N, AM, EUQ) 
 
ANUNCIA LUIS NAVA LA ESTRATEGIA  “CONTIGO SIN LÍMITES” 
Con el objetivo de impulsar las buenas prácticas en las empresas queretanas, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, invitó a representantes del sector a participar en la convocatoria "Contigo sin límites" 
que brindará distintivos a quienes destaquen en aspectos como la igualdad de género, el cuidado al medio 
ambiente y por su compromiso con las y los trabajadores y que, en suma, procuran entornos justos y 
competitivos. (N) 
 
ELABORAN PROGRAMA DE DESARROLLO PARA HOMBRES DE LA CAPITAL 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, confirmó que el gobierno a su cargo trabaja en la elaboración de un 
programa para ofrecer desarrollo personal y laboral a hombres de más de 50 años; señaló que, para dicho 
proyecto, se requerirá del aval de los integrantes del ayuntamiento. (CQRO, EUQ, DQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TICS CRECERÁN 8% ESTE AÑO 
Con la llegada de más empresas al estado, el sector de tecnologías de la información tendrá un crecimiento del 
8% en este año, indicó el presidente del Vórtice It Clúster Querétaro, Jorge Buitrón.  “Este sector es de los más 
dinámicos porque hoy nadie se escapa de traer tecnología, todo mundo traemos tecnología y es imprescindible 
para todos los sectores, y con los chats bots y la inteligencia artificial ya lo traemos en la mano”, dijo. (DQ) 
 
DETENIDA INVERSIÓN DE TIM HORTONS 
El secretario de Desarrollo Económico, Industrial y Turismo en el municipio de San Juan del Río, José Landeras, 
confirmó que está detenida la inversión de la tienda de origen canadiense de comida rápida y café Tim Hortons 
en esta región. Recordó que el año pasado, justo en octubre, el gobernador Mauricio Kuri aterrizó una 
inversión por encima de los 600 mdp para la instalación de 50 restaurantes para generar un promedio de mil 
empleos directos y más de siete mil indirectos. (ESSJR, N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Diferencias. En la carrera por la capital, a Guadalupe Murguía y a Felipe Macías siempre les han estorbado sus 
actuales responsabilidades, que deben combinar con recorridos y eventos de acercamiento. La diferencia es 
que la secretaria de Gobierno nunca ha dejado de presentarse a laborar en Querétaro, pero el diputado federal 
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pasa más tiempo en la capital del estado que en la capital del país, donde está su trabajo. Colado. Hay que 
reconocer que es obstinado el "anayista" Macías, porque en la recta final ha intensificado su asistencia a todo 
tipo de eventos. Sigue las agendas de Mauricio Kuri y Luis Nava para pedir que lo incluyan o para "aparecer", 
además de colarse donde nota que le aventajan, por ejemplo, el Sindicato de Trabajadores del Municipio de 
Querétaro. Inminente. Aunque dan al oficial mayor Mario Ramírez como el relevo natural, su reticencia a lo 
político destapa varios nombres de posibles relevos en la Secretaría de Gobierno: Roberto Loyola, Braulio 
Guerra y hasta el retorno de Juan Martín Granados entre los mencionados. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “DECISIONES” 
Por Adán Olvera  
Avanza el mes de septiembre y se les da trámite a los informes de gobierno de los presidentes municipales. 
Vendrá el informe del gobernador, después de estos eventos obligados por la ley entonces vendrán los 
obligados por los tiempos tan adelantados que vivimos. Presidentes municipales y gobernador hablarán de 
sus obras, sus acciones y sobre todo lo que falta por venir, habrá seguramente momentos políticos porque los 
tiempos electorales así lo demandan; los reacomodos serán inevitables en los frentes de batalla. Aparte, el 
gabinete del gobernador seguramente sufrirá reacomodos, así como los equipos de trabajo de los presidentes 
municipales tendrán que hacer reajustes por la salida de funcionarios que buscarán nuevas expectativas 
políticas. Hablemos de las posibles salidas de gabinete y la Secretaría de Gobierno donde más seguros serán 
los reacomodos por una u otra candidatura, que posiblemente se puedan presentar a la titular Guadalupe 
Murguía. Es esta secretaría donde se atiende a grupos sociales, se defienden los derechos humanos, se dialoga 
con políticos y con organizaciones, se vigila el estricto cumplimiento de la ley y antes también los temas de 
seguridad pasaban por la Secretaría de Gobierno, pero una reforma en el sexenio “panchista” dejó todo el 
poder a ya saben quién. Las decisiones que se tomarán en diferentes municipios también afectarán la 
conformación de gabinetes es el caso de Corregidora, El Marqués, que tendrán que pensar en sus reacomodos 
para que los grupos queden conformes; la decisión importante la tomará la cúpula panista, pero con el voto 
de calidad importante del gobernador del estado. Es la elección más importante de un gobernador, su 
intermedio es donde debe tomar las mejores decisiones. De rebote. La falta ocasional del servicio de luz, agua 
y un servicio irregular de transporte es por lo que la oposición al gobierno estatal actual le apuesta para hacer 
campaña, pero estas situaciones en una de esa se arreglan o mejoran en algunos meses y se quedarán sin 
argumentos. Corre el tiempo. (DQ 
 
BAJO RESERVA 
Le juegan una broma al PVEM. Una mano traviesa, nos cuentan, le jugó una broma al Partido Verde Ecologista 
de México, que en Querétaro encabeza Ricardo Astudillo. Esto se da porque ayer llegó muy temprano a las 
redacciones un boletín fechado el 9 de noviembre de 2021. En el comunicado se informó que se generó un 
banco de 51 proyectos ambientales de 10 municipios con 400 millones de pesos. Después de que algunos 
portales subieron la nota, nos cuentan que reaccionó el área de comunicación social de este partido, al 
informar que tuvieron un error en su cuenta de correo de Gmail. "Esta mañana se emitió por error un boletín, 
el cual había quedado atorado en la bandeja de salida y hoy por alguna razón se liberó, por lo que pedimos 
hacer caso omiso a dicha información, toda vez que corresponde a 2021. Enrique Vega presenta mañana su 
segundo informe. Mañana, nos comentan, rinde su segundo informe de gobierno el presidente municipal de El 
Marqués, Enrique Vega Carriles, quien ya contabiliza cuatro ocasiones en las que ha sido electo para gobernar 
esta demarcación. En el país, nos dicen, nadie iguala este número, pero además sus resultados como 
gobernante, nos cuentan, le permite colocar al PAN como puntero en las preferencias del electorado. La última 
encuesta de Massive Caller dice que el blanquiazul ganará las elecciones con el 48.5%; mientras que el partido 
Morena alcanzaría únicamente el 22.8%, para quedarse en un lejano segundo lugar. (EUQ 2) 
 
#ASTERISCOS 
Todo con medida. Para los festejos patrios no habrá ley seca, con la finalidad de que el comercio clandestino 
no prolifere durante el fin de semana, anunció la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien aprovechó 
para pedirles a los queretanos que esta fecha la celebren con moderación. Por parte de las autoridades, habrá 
operativos y dispositivos de prevención, además de que se restringirá el ingreso al Centro Histórico con 
bebidas alcohólicas, botella e instrumentos metálicos para la noche del 15 de septiembre.  Sede panista  
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El 30 de septiembre, Querétaro será la sede del Encuentro Nacional de Presidentas y Presidentes Estatales del 
PAN. El evento será encabezado por el dirigente nacional Marko Cortés, pero también se espera que la 
aspirante presidencial Xóchitl Gálvez esté presente. En dicho encuentro, se tocarán temas del partido y la 
estrategia de apoyo en los estados para el proyecto del Frente Amplio por México.  Levanta la mano. La 
directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila, ya levantó la mano para 
participar en la convocatoria para elegir a la nueva rectora de la máxima casa de estudios. Las académicas 
esperan cumplir con los requisitos para poder participar, pues desde hace varios meses se encuentra 
trabajando en un diagnóstico sobre la Universidad que le permitió identificar las áreas de oportunidad donde 
la UAQ puede mejorar como institución y comunidad. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Echará Kuri grilla política con Xóchitl. Que, en los próximos días, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, 
se reunirá con Xóchitl Gálvez Ruiz, coordinadora nacional del Frente Amplio por México. “Vamos a echar grilla 
política y por supuesto ver cómo está ella y cómo se siente, y a desearle la buena suerte”, dijo. Y, a pregunta 
expresa sobre si el exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, debería sumarse al frente, dijo que 
la decisión le toca a Gálvez. “El excanciller es una persona que ha demostrado capacidad y todo lo que se pueda 
sumar será importante para el Frente Amplio por México. Mi impresión es que Marcelo le quitaría votos de 
donde viene, no a donde va. Mi recomendación como excandidato es que sume todo lo que puede y que no deje 
nada atrás”. Campus de Data Centers tendrá seis edificios: Del Prete. Que en el marco de la primera sesión 
ordinaria del pleno del Consejo de Participación Ciudadana Temático de Fomento al Empleo y Desarrollo 
Económico, en donde presentó los indicadores de crecimiento en el estado de Querétaro, así como los avances 
en materia de cuidado medio ambiental, el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del 
Prete, explicó que la empresa CHQ Development confirmó una inversión de 3 mil 600 millones de dólares en 
la construcción del primer Campus de Data Centers. Y que dicho campus estará conformado por seis edificios 
con capacidad de hasta 48 megawatts y permitirá la generación de 600 empleos de tiempo completo y mil 250 
empleos temporales de larga duración. Destaca Car Herrera labor de Bebé Avance. Que la presidenta del 
Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, inauguró las instalaciones de la asociación civil Bebé 
Avance, en el municipio de Corregidora, y agradeció que el estado cuente con instituciones que apoyan a las 
madres que tienen necesidad de los servicios de intervención temprana, terapia de lenguaje, estimulación 
multisensorial, área de psicología, nutrición, valoración, aprendizaje y rehabilitación física. La presidenta de 
la fundación Bebé Avance, Irene Ruiz Peña, explicó que la institución ayuda a familias de escasos recursos para 
que los bebés que tuvieron factores de riesgo neurológico, durante o después de la etapa gestacional, tengan 
la oportunidad de recibir una atención adecuada. Y agradeció a la iniciativa privada, sociedad, organizaciones 
y voluntarios que apoyaron para la realización de este proyecto que minimiza el impacto social, económico y 
familiar, que ocurre cuando un bebé desarrolla alguna diversidad funcional. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
Estímulos a oficiales destacados. El alcalde Enrique Vega Carriles  entregó ayer estímulos a oficiales 
destacados de la policía de El Marqués, que incrementó con otros 21 a 279 el número de agentes, acompañado 
del asesor de políticas públicas del gobierno estatal, Juan Martín Granados Torres. En este año se invirtieron 
más de 167 millones de pesos en el tema de seguridad en el municipio. Muy bien. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Cuando Gallos pudo ser campeón. Hoy que los GALLOS BLANCOS andan tan mal, recordamos la máxima 
contratación que se ha hecho en la historia del futbol mexicano, la del genial RONALDINHO hace nueve años. 
Y también que el equipo Querétaro pudo ser campeón con él, si el técnico VÍCTOR MANUEL VUCETICH llamado 
EL REY MIDAS no lo hubiera dejado en la banca en la final. Claro, el hubiera no existe, pero duele. Sí dí. Agua 
de la terquedad no reconoce piedad. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Dictamen. Tendría que ser demolido el antiguo hospital general de Querétaro y construirse uno nuevo acorde 
a las necesidades actuales, porque el anterior no cumple con las normas actuales y los estudios de suelo 
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realizados no son favorables, adelantaron al periódico PLAZA DE ARMAS fuentes oficiales, al indicar que el 
proyecto a desarrollar por el Instituto Mexicano del Seguro Social, se haya detenido por razones 
presupuestales y de fin de sexenio federal. El nosocomio que prestó grandes servicios a la sociedad y concluyó 
en 2022 con la atención de los enfermos del Covid-19, fue inaugurado en 1963, hace 60 años, por el presidente 
Adolfo López Mateos y el gobernador Manuel González Cosío, está cerrado desde hace meses. Como se sabe, 
el gobierno de Mauricio Kuri acordó su traspaso al Instituto Mexicano del Seguro Social, dirigido por Zoe 
Robledo, pero hasta la fecha no se conoce el plan de rescate, aunque se habló de la posibilidad de establecer 
una clínica de traumatología. Ubicado en la Avenida 5 de febrero, el inmueble ha sido pretendido por la 
facultad de Medicina de la UAQ, a la que le fue negado, y también por empresarios del Centro Comercial Plaza 
Galerías, pero el negocio se tiró por un impedimento legal: los terrenos donados por la familia García Jimeno 
tienen el candado de ser destinados para el fin específico de la salud. Así las cosas y ya con el nuevo hospital 
general edificado en la administración anterior e inaugurado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el gobierno actual decidió entregarlo al IMSS en 2022 para la ampliación de su clínica, ubicada exactamente 
enfrente, sin que hasta la fecha se conozcan trabajos para su aprovechamiento. Las instalaciones están 
prácticamente en el abandono. Fuentes bien informadas compartieron a este armero la razones: falta de 
presupuestos y el fin del sexenio federal. Más aún, el antiguo hospital, construido para atender una población 
de 400 mil habitantes no responde a las necesidades actuales y sería derribado para levantar uno nuevo, 
acorde a los requerimientos actuales. El tema fue encargado por el mandatario estatal al oficial mayor Mario 
Ramírez Retolaza, quien no ha tenido respuesta del IMSS, porque un nuevo hospital, como se requiere, costaría 
más de mil millones de pesos que, a un año de concluir la actual administración federal no se han aprobado. 
Solo se tiene noticia del dictamen técnico que plantea el derribo del viejo centro hospitalario, el más 
importante en décadas, y el levantamiento de una clínica especializada. Y esto podría resolverse hasta después 
de las elecciones del año próximo. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- En cortito. Que no pasó inadvertido el diálogo 
del gobernador Mauricio Kuri con la secretaria de Gobierno Lupita Murguía, en medio de la conmemoración 
de la gesta de los Niños Héroes. Como se sabe la dama de hierro o de platino es mencionada lo mismo para la 
presidencia municipal de Querétaro que para el Senado de la República, en donde ya fue vicepresidenta. ¿Ya 
habrá humo blanco? -¡PREEEPAREN!- Trascendido. Que se reunieron ayer los dirigentes del Partido Verde 
para afinar la estrategia de trabajo a favor de Claudia Sheinbaum en la quinta circunscripción, ahora integrada 
por Michoacán, Colima y Estado de México, ya en poder de Morena y Querétaro, gobernado por el PAN. Según 
versiones en los corrillos políticos, habría un acuerdo en la 4-T para dar senadurías al PVEM en entidades no 
encabezadas por Morena, en donde los gobernadores tienen mano con los “suyitos”. Esto alienta las 
posibilidades del líder verde en Querétaro, el diputado local Ricardo Astudillo Suárez, que ya fue diputado 
federal y aspira a ser candidato a senador, en competencia con Gilberto Herrera Ruiz, que, diiicen, iría ahora 
por la presidencia municipal de Corregidora y del ex director de la UIF y actual procurador en Hidalgo, 
Santiago Nieto Castillo. En unos meses o semanas sabremos. -¡AAAPUNTEN!- Efeméride. Hoy se cumplen 213 
años de que doña Josefa Ortiz de Domínguez se enteró de que la conspiración fue descubierta, fue encerrada 
por su marido El Corregidor y decidió mandar al alcaide de cárceles Ignacio Pérez a San Miguel para dar aviso 
al capitán Ignacio Allende de que se adelantara el alzamiento. No teniendo en qué moverse, el enviado robó 
un caballo afuera de la barbería de don Luis Mendoza y después de 15 o 16 leguas de camino supo que Allende 
estaba en Dolores, por lo que entregó el mensaje a Juan de Aldama. En conmemoración el grupo queretano 
denominado Conspiradores, repite el trayecto de Pérez cada año, pero con mejores cuacos y ansiolíticos 
inspiradores. ¡Salud! -¡FUEGO!- Ocupados. Que la UAQ, a punto de declarar inamovible su consejo, está 
enfocado a encontrar al sucesor o sucesora de la doctora Teresa García Gasca no tiene en el radar la petición 
del viejo hospital, menos aun cuando la directora de Medicina, Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, es una de 
las candidatas, aunque no tenga muchas posibilidades. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri no celebrará este año la tradición que, desde hace décadas, se llevaba a cabo en el estado: la 
ceremonia del indulto a reos que, por diferentes circunstancias, se hacen acreedores a la liberación anticipada 
y previo cumplimiento de ciertos requisitos. Nos hacen ver que las actuales autoridades la consideran una 
práctica anacrónica. Arturo Maximiliano es (por lo pronto) el más adelantado en las encuestas para abanderar 
en la capital queretana al partido del presidente. Nos cuentan que poco a poco las redes digitales de apoyo a 
la cuasi candidata Claudia Sheinbaum le han respaldado, varios de ahí ya se ven en la fórmula como regidores. 
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Veremos. Estrella Rojas Loreto presentó en el pleno de la Cámara de Senadores una propuesta de reforma a la 
Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, que plantea la creación de suplencias de los 
comisionados en caso de ocurrir una vacante. Nos dicen que la intención es garantizar el funcionamiento del 
Pleno del INAI, una propuesta que sin duda suma. Gerardo Cuanalo anunció la participación de Querétaro en 
el Street Design International Challenge 2023 para diseñar la nueva Unidad de Transferencia en Santa Rosa 
Jáuregui; lo extraño, nos comentan, es que apenas hace unos días, Fernando González había dicho que la 
unidad de transferencia iba a estar en la zona del cerro del tambor. Pónganse de acuerdo. (P) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Solidario. El programa para el seguro médico para trabajadores que no estén bajo esquema de prestaciones 
sociales y atención hospitalaria es un gran logró del municipio capitalino y un descanso para los trabajadores 
y sus familias. Bien hecho. (N) 
 
CERO TOLERANCIA  
Cero tolerancia se ha dicho en cada gobierno desde hace algunas décadas y el crimen organizado ha avanzado 
a tal grado, que su nefasta presencia ha sembrado pánico y terror, porque esa es su tarea, imponer el terror 
para actuar impunemente.  Querétaro no ha estado exento de esta barbarie, aunque nunca como en otros 
estados, por desgracia fronterizos algunos de ellos.  También se ha dicho que “somos más los buenos que los 
malos” y que los malandros no podrán, pero resulta que sí pueden, que sí actúan con impunidad ante las 
fuerzas federales y que cada vez son más, pese a la utopía de repartir dinero para que no caigan en la 
delincuencia, porque cobran y sí son delincuentes muchos de ellos.  En este contexto, mientras da frutos la 
Universidad de las Mujeres, se regulariza la tenencia de la tierra, mientras se capacita y equipa y pertrecha a 
las policías, y el estado recibe reconocimientos; se apoya a las madres y a los estudiantes de todos los niveles, 
se fomenta la salud y el sano entretenimiento y se invierte en el arte y la cultura como vías de solución, algún 
desquiciado malamadre coloca un artefacto supuestamente explosivo, se activan la alarmas, la población en 
una plaza comercial es evacuada y los cuerpos de auxilio enfrentan el problema, hasta llegado el Ejército 
Mexicano que con depósito o contenedor especial aseguran la “bomba” y aparentemente pasa el peligro, 
pero… se queda la percepción de inseguridad. No explotó nada, no se sabe si era explosivo el artefacto 
abandonado en la Plaza Hidalgo de Corregidora o si era un “chiste” de anormales, que colaboran para sembrar 
el terror y romper con nuestra, aún muy buena forma de vida.  No tenemos aún —afortunadamente— los 
índices de violencia de ciudades como Apaseo el Grande y el Alto o Celaya, en Guanajuato, donde ya a los 
escolares se les hacen simulacros de qué hacer en casos de balacera.  No estamos como Hidalgo, Tamaulipas o 
Michoacán, pero ya los sicarios actúan desde motocicletas; en cualquier riña salen a relucir armas de fuego, 
hay tomas clandestinas y otras actividades delictivas y no podemos tapar el sol con un dedo, ni engañar a la 
gente.  Sí pasan cosas, graves, sin duda, pero también pasan muchas cosas buenas, tenemos libertad de 
tránsito, en las carreteras no nos ponen ponchallantas, ni atracan en los embotellamientos por las obras; 
realizamos nuestras festividades sin temor a un ataque; nuestros hijos pueden salir a las calles, jugar en los 
parques y jardines; se puede ir a comer con la familia a cualquier restaurante de cualquier zona y lo hacemos 
sin temor. Los deportistas han tomado las calles, en su preparación para el Querétaro Maratón y otras carreras, 
desde muy temprano se les ve correr y no hay quien los moleste o quienes salen de los antros en las 
madrugadas y caminan sin que sean interrumpidos.  Sí, amenazaron con un paquete que pudo ser el petate del 
muerto, pero es cierto, somos muchos más los que queremos la paz y la tranquilidad… el progreso. (N) 
 
#EN LA MIRA 
Detonar “data centers” El gobernador Mauricio Kuri destacó la llegada de la industria tecnológica, que, en los 
próximos años, será un sector estratégico en la región que detonará la inversión. Esto parece que es un cambio 
en el paradigma y la vocación de Querétaro, que ha transitado del sector agrícola entre los años 60 y 80, hacia 
el sector aeroespacial y automotriz entre los años 90 y 2000. Evidentemente, estas industrias continúan, pero 
la entidad se adapta al contexto geoeconómico. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama 
sobre el ‘data center  ’que se instalará en el municipio de Colón, un proyecto estratégico que mejorará la 
economía de la región. Se acercan los festejos patrios y las autoridades de seguridad se preparan para blindar 
estas fiestas y que los queretanos y los visitantes no tengan inconvenientes. (AM) 
 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

Jueves 14 de septiembre de 2023 
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Nota (El Universal Querétaro 4) 


